

El Bien Público.

6 rs. vr. cada mes.

Mahon lunes 9 de Octubre de 1882.

Año X. Núm. 2.867.

Correos.—ENTRADAS.

De Palma los miércoles por la mañana el vapor «Menorca.» De Barcelona y Alcudia los jueves por la tarde el vapor «Puerto-Mañon.» De Ciudadela y demás pueblos de la Isla diariamente a las 11 de la mañana el coche-correo.
Despacho de los vapores, calle de la Infanta núm. 26.

Correos.—SALIDAS.

Para Palma los miércoles a las 5 de la tarde el vapor «Menorca.» Para Barcelona con escala en Alcorchón todos los domingos a las 8 de la mañana el vapor «Puerto-Mañon.» Para Ciudadela y demás pueblos de la Isla diariamente a las 2 de la tarde el coche-correo.
Telégrafos y correos, calle Bastion núm. 43

Enseñanza práctica.

Una larga experiencia, adquirida en el ejercicio de nuestra profesion, nos ha hecho comprender la necesidad que tenemos en España de maestros de taller, de contra-maestros de fábrica, de buenos aparejadores de construccion y de capataces de labor ó de minas que tengan los conocimientos prácticos de su oficio, y además sepán un poco de Matemáticas, de Física, de Química, de Mecánica, Agricultura y Dibujo.

Verdaderamente hacen falta los hombres de este género en todas las artes industriales. Ellos son los que han de transmitir el pensamiento del jefe facultativo, del autor de un proyecto, del inventor de una máquina ó aparato mecánico al obrero que trabaja la materia, ó que labra con sus manos las diferentes piezas, sin darse cuenta del servicio y del uso á que se destina cada una. Son las ruedas necesarias entre el punto de aplicacion de la fuerza motriz y el aparato operador. Sin estas palancas intermedias, los cien caballos de vapor que agitan el volante de una máquina no podrían llegar hasta la broca fina que taladra y hasta el huso ligero que hila tramas invisibles, sin hacer mil pedazos estas herramientas ó extremos delgados que elaboran los productos de la fabricacion.

Teremos en España ingenieros y arquitectos muy distinguidos, profesores de ciencias exactas y naturales que se hallan á todas las alturas de los conocimientos y del saber en su ramo respectivo. Tenemos obreros hábiles en el manejo de todas las herramientas del trabajo. Podemos sin dificultad competir con todas las naciones del mundo civilizado en estos dos extremos, que me permitiré llamar la cabeza que piensa y las manos que ejecutan; pero nos hace falta la fuerza muscular del brazo ó de los tendones que rigen el movimiento de los dedos y obedecen á la voluntad que ordena, al pensamiento que preside.

Es, pues, necesario completar esta máquina del trabajo, este mecanismo humano que se halla falto de un elemento tan preciso. Esta organizacion que produce la armonía de un régimen perfecto en todas las obras y tareas de la industria.

Pero, antes de pensar en el establecimiento de clases para tales enseñanzas, conviene pensar bien para qué fin se encaminan sus lecciones y á qué especie de alumnos se dirigen.

No son estas clases para los chicos que asisten de noche á las ya establecidas de Dibujo, Aritmética y Geometría. Estas academias de Artes y Oficios, perfectamente servidas hoy en Madrid, y muy necesarias á la buena educacion de los jóvenes que las frecuentan, no pueden satisfacer á la necesidad de que nos ocupamos. Ellas son, sin embargo, la base principal é indispensable para el nuevo establecimiento que se debería crear como complemento de su enseñanza. Estas clases constituyen hoy, por decirlo así, el bachille-

rato de los obreros, la perfeccion de conocimientos útiles para el buen oficial de taller. Los chicos que aprovechan bien el tiempo en estas clases, si no se despierta en ellos otra ambicion que les haga pretender ir mas allá del banco del carpintero ó del herrero en que trabajan sus padres, pueden ser mañana mejores y más hábiles trabajadores de su oficio que los demás que no hayan seguido por este camino. Pero así como en las carreras científicas y literarias hay grados de bachiller, licenciados y doctoré, así tambien en estas modestas enseñanzas de los conocimientos útiles, del extracto de las ciencias físico-matemáticas, se puede establecer un orden de categorías análogas.

Hasta principios de nuestro siglo se conservaron los gremios de carpinteros, herreros plateros, tejedores y otros muchos, constituyendo sus tribunales especiales y exigiéndose para adquirir el título de maestro ciertas pruebas y exámenes que acreditasen los conocimientos y la habilidad del que lo pretendía. Esta moda se pasó, considerándose como absurdo y tiránico todo aquello que apareciese con visos de privilegio, aunque no lo fuera en realidad, quedando suprimidos estos exámenes y títulos de maestro que eran necesarios para abrir un taller y gozar de la consideracion que se concedía por todos los agremiados al que había merecido tales honores.

Hemos conocido algunos viejos maestros examinados de carpintero, de herrero y ebanista, que indudablemente sabian de su oficio mucho mas que otros que no poseían estos títulos. Aquellas costumbres tenían mucho que respetar y mucho que habría sido bueno conservar hasta nuestros días. No negamos el progreso de los conocimientos humanos; pero no somos tan fanáticos de sus principios que desconozcamos el mérito de las obras antiguas. Las verjas de las catedrales, los retablos y las cajoneras, puertas y cancelas del arte gótico y del Renacimiento son trabajos que nada tienen que envidiar á lo mejor y más perfecto que pueda hacerse en nuestros días. Todas aquellas obras estaban dirigidas por maestros examinados y con título de tales, dado por el tribunal de su gremio correspondiente.

Hoy, es verdad que las ciencias, las artes y la industria, todo ello sigue un movimiento uniforme y progresivo que verdaderamente nos permite decir del siglo en que vivimos que es siglo de adelantos en la civilizacion, y que aventaja en muchas cosas á los siglos anteriores. La Física, la Química y la Mecánica, sobre todo, han hecho tales descubrimientos, que verdaderamente hubieran podido pasar por milagros en los tiempos de ayer. Las máquinas de vapor se hallan tan perfeccionadas, que ellas mismas se abastecen de agua, regulan el fuego de su hogar, aumentando ó disminuyendo el tiro de sus chimeneas y conservando el equilibrio necesario en la tension; de modo que, á poco mas, el maquinista y el fagonero no harían

falta para nada cerca de este monstruo, de fuerzas tan colosales como la dureza del material de que se forman sus miembros y lo terrible de su aliento y sus rugidos.

Hemos adelantado mucho en las ciencias naturales, y al amparo de sus descubrimientos se han desarrollado considerablemente todas las artes industriales.

El espíritu dominante, que lo es indudablemente el que encierran dentro de sí las palabras vulgares «tanto por ciento, capital y renta, ventajas del negocio», ha puesto á su servicio todas las inteligencias, toda la actividad humana. Hoy, el banquero é ingeniero, el capital y la ciencia, son las dos potencias cuya suma de fuerzas nos dá como resultante las grandes construccion que utilizan las industrias agrícola, fabril y comercial, todas ellas con la mirada fija en el aumento de su produccion y de sus beneficios.

El verdadero santuario, el templo de nuestros tiempos, al que acuden presurosos los hombres sedientos de fortuna, no es otro que el edificio destinado á centro de contratacion, el mercado en que se negocian todos los valores: la Bolsa. El vértigo de la especulacion se halla apoderado de todos los espíritus; de todas las clases de la sociedad, y no es persona ilustrada el que no esté al corriente de las cotizaciones del mercado.

Pero todo esto es por demás sabido, y no vamos á tratar de si es ó no ventajoso al bienestar de la Humanidad esta preferencia que hoy se concede á los intereses materiales sobre los intereses morales. El mundo está en este pie. La moderna sociedad se encuentra constituida de este modo, y es preciso seguir por su camino. Balmes ha dicho que, en el siglo XIX, el que no monta en el carro de la civilizacion perece debajo de sus ruedas. Deupanoloup asegura que el porvenir pertenece á los pueblos que mas y mejor sepan trabajar. Es preciso no dejarse aplastar por tales ruedas y no renunciar á las esperanzas del porvenir. Es preciso montar en el carro y trabajar con asiduidad é inteligencia. Inglaterra comenzó en 1851, Francia la siguió inmediatamente en 1855; luego, el Austria, los Estados-Unidos y todas las naciones que se consideran adelantadas en medio de la Europa y del mundo civilizado, han abierto sus palenques universales, celebrando la gran feria, las grandes exposiciones de todos los productos de la industria.

¿Y nosotros?
¿Estamos en España á toda la altura que se necesita para seguir estos ejemplos?
¿Somos bastante fuertes para acudir á esta lucha sin temor de ser vencidos dentro de nuestra propia morada?... Yo no lo sé; pero creo que el Gobierno ha obrado con prudencia al denominar la próxima Exposicion, Exposicion Hispano-Americana, en vez de llamarla Exposicion Universal.

Todos esos gritos desesperados de Cataluña, esos temores del planteamiento de la base 5.ª arancelaria y del Tratado de comercio franco-español, ¿qué dicen y qué significan?..

Es, pues, necesario que nuestros industriales estudien y trabajen mucho para adelantar en la fabricacion, poder presentarse en la lucha de todos los mercados del mundo, hacer la cosa tan buena y tan barata como se pueda hacer por otros, y no temer al enemigo en todas partes, como hoy se le teme en campo abierto.

La proteccion no ha de buscarse en las Aduanas y derechos de aranceles invariables. La verdadera proteccion que empuja los adelantos no es ésta á cuyo amparo se estaciona perfectamente, y no hay necesidad de correr ni de forzar la máquina del trabajo estando siempre á cubierto y defendidos contra el enemigo.

Otros son los caminos, otros los recursos que deben seguirse y adoptarse para proteger los desarrollos de la industria.

Las clases de enseñanza, las reformas de tarifas de transporte, los premios y recompensas justos y merecidos, estímulos y facilidades para la produccion, es lo que ha dado por resultado los adelantos en que se hallan algunas de las naciones extranjeras.

Pero cesemos de hacer tales consideraciones, que, si bien nos conducen á probar la necesidad que hay en España de estudiar algo que no se explica ni estudia en las Universidades, en las Academias ni Escuelas especiales; algo que sea hijo de las ciencias abstractas, pero que baje al mundo de los talleres despojado de todos los racionios del cálculo matemático, del análisis especulativo, no es éste, sin embargo, el terreno en que debemos tratar la cuestion ni el objeto principal de este artículo, denominado «Enseñanza práctica». Basta, pues, de argumentos en pro de esta necesidad, y vamos á terminar presentando, no un cuadro completo ni un programa de materias objeto de estas clases, pero sí algunos ejemplos que la práctica nos ha dado á conocer.

Ya hemos dicho, al empezar, que en España tenemos hábiles trabajadores que saben manejar perfectamente todas las herramientas de su oficio; y ahora debo añadir que la mayoría de éstos son tan inteligentes, que apenas reciben una ligera explicacion de cosa que les conviene aprender, y que nunca oyeron explicar á nadie, inmediatamente se apoderan de la idea y comprenden con suma facilidad todo el alcance, todas las excelencias y ventajas de la doctrina que se les dá á conocer. Más todavía. Comprenden el beneficio que reciben y saben agradecerlo grandemente.

Lo mismo en Cataluña que en Andalucía, que en Murcia y en Madrid, donde hemos tenido ocasion de tratar con los trabajadores de oficios diversos frecuentando sus talleres algo mas de lo que se acostumbra de ordinario por los directores de obras, en todas partes hemos encontrado siempre con el mismo hombre necesitado de una enseñanza que nadie le presta y ávido de conocimientos teórico-prácticos, que adquiere con gran facilidad, sin mas libros ni mas horas de estudio que algu-

nas explicaciones claras y precisas hechas por el profesor en el lenguaje sencillo y propio de los talleres.

No todo lo que es necesario enseñar á los maestros de taller consiste en el trazado y manejo de las escalas, haciéndoles comprender el dibujo ó proyecto en todas sus diferentes proyecciones. Esto, sí, es la base primordial de la educacion que todos ellos deben haber recibido, juntamente con las nociones de Geometría y cálculos aritméticos, procurando, sin embargo, dar á cada uno modelos y ejemplos especiales de su oficio; pero, además de estos conocimientos que se adquieren en las Escuelas de artes y oficios, y que podemos considerar como el estudio del bachillerato, ó sea de segunda enseñanza del obrero, es preciso que adquieran otros conocimientos de Mecánica aplicada, de Física, de Química, de construcción, de albañilería, carpintería y herrería, que el profesor les ha de transmitir de una manera fácil y agradable.

La forma y medio de constituir estas clases; los programas de enseñanza de cada una de ellas; la organizacion completa de esta Escuela superior de maestros de construcción, fábricas y talleres, es un estudio del que me he ocupado alguna vez, y me ha parecido siempre que debería hacerse por ingenieros de todas clases, arquitectos y profesores de ciencias exactas y naturales.

Creemos con sinceridad que este pensamiento merece ser acogido benévolutamente por algunos de nuestros compañeros, cooperando con sus luces á realizar una obra que yo conceptúo tan solo de filantropía y abnegacion, sin pretender por nuestra parte «recompensa alguna».

Medítenlo los hombres llamados á crear lo que no existe y tanta falta hace, las enseñanzas prácticas: fijese en ello el Excmo. Sr. Ministro de Fomento, cuyo celo, cuya diligencia en pro de todo lo útil, de todo lo de vital interés para el país, de los adelantos de toda género es tan merecedora de encomio, y decidase por llevar á vías de hecho nuestro pensamiento; que satisfaccion y grande cabrá al dignísimo señor Albareda por una reforma tan necesaria y provechosa para España.—J. Marín Baldo.

(«El Norte.»)

MANIFIESTO DE LOS OBREROS ANARQUISTAS.

Saben nuestros lectores que en Sevilla se ha celebrado un Congreso obrero. Los reunidos en aquella asamblea son los representantes de las federaciones de obreros que siguen en España máximas anárquicas y utópicas de la Internacional, y que se manifiestan, por tanto enemigos de la propiedad, del capital y del Estado.

Estos obcecados revolucionarios han publicado un manifiesto del cual hace un extracto «El Imparcial.»

El estilo es bastante enfático; propende á lo declamatorio, como es natural, dirigiéndose á masas populares donde la imaginación y el sentimiento preponderan. Revélase también en el escrito la redacción de un genio andaluz entusiasta de galas poéticas y de amplificaciones, algunas muy retóricas, otras de un gusto deplorable. Hé aquí como ejemplo la introduccion que mas parece una tirada de lirismo algo extravagante que un programa socialista.

«Paz y salud, proletarios todos.

Desde las fértiles orillas que baña el Guadalquivir, donde natura prodigó sus

dones á manos llenas, donde hoy sol esplendoroso y sin igual, ambiente puro, embriagador aroma tierra ferraz, ricos productos; donde todo parece que sonríe y aun que tiene natural asiento la felicidad, pero donde es lo cierto que el terrible cáncer latifúndico está mas desarrollado; desde este privilegiado suelo sevillano, paraíso verdadero para pocos, infierno positivo para muchos, os dirige su voz amiga este «Congreso obrero» que, por ser representación viva de los que aspiran á la realizacion de los fines mas generosos y honrados que los humanos concibieran, tiene algun valimiento para todos los oprimidos y desposeidos de sus derechos naturales.

Paz y salud, proletarios todos, y sabed:»

El manifiesto, despues de hacer constar que el Congreso obrero se ha reunido en uso de los derechos que consigna la Constitucion del Estado, se felicita de los rápidos progresos hechos por la federacion obrera. Despues entra á explicar la organizacion que tiene, sumamente complicada y desarrollada segun principios mas filosóficas que prácticas. Hay en esa anarquía por ellos invocada una seccion de oficios: estas secciones forman la federacion local: las locales componen las «comarcas», y los Congresos de estas últimas nombran la comision federal.

Cada una de las federaciones tiene su Consejo, que viene á ser á la comarca ó á la region lo que la comision federal á todo el país. Hé aquí como define la atribuciones de dicha comision:

«La Comision federal» no es un poder, ni una autoridad que se imponga á nuestra organizacion; no tiene medios ni facultades reglamentarias para ello; es sencillamente un centro de estadística, una oficina de comunicaciones entre los organismos ya manifestados, con funciones propias, puramente administrativas, limitadas y determinadas taxativamente en nuestros Estatutos. No es un gobierno, no es siquiera una fuerza directiva, que nosotros como anarquistas, no podíamos abrigar en nuestro seno.»

El bello ideal de la anarquía reglamentada y con toda esa serie de organismos encargados de hacer cumplir el reglamento, que es su ley, se describe en el siguiente párrafo, donde demuestra el autor gran vigor de pensamiento y bastante sinceridad en las apreciaciones.

«Todas las personas humanas y sociales tienen determinada su responsabilidad, que es exigible rápidamente por nuestros estatutos. De este modo, sin mas autoridad que la resultante de la ley por nosotros y para nosotros hecha, votada y pactada, nosotros regulamos nuestras relaciones de derecho como creyentes y servidores de la Justicia, consagrando, á la vez que el derecho del individuo, el de la colectividad, que es, en sus diversas formas y gradaciones orgánicas, tan sustantiva como la de aquel; y por modo tan singular, no solo equidistamos y contrapesamos la inclinacion al abuso que tiene todo sér, sino que, convencidos de que el proletariado llegaría muy tarde á concebir, sería y profundamente, la teoría científica que nuestra doctrina contiene; y además, que los hechos son el gran libro en que, ignorantes é instruidos, podemos estudiar á la vez por medio de la práctica de nuestra organizacion, ya detallada, vamos ejecutando todos y cada uno, actos que, al fin y al cabo, no son sino estudios teórico-prácticos, que para el establecimiento de la sociedad del porvenir vamos realizando todos.»

Salvo el exclusivismo de aplicar su sistema á los obreros, y salvo el odio al capital, esa anarquía se parece mucho á cualquier sistema de gobierno de los mas complicados, y donde es más fácil ejercer la tiranía y el despotismo en momentos determinados, si no de una manera constante.

La segunda parte del manifiesto está consagrada á asuntos que pueden llamarse de actualidad. Se declara enemigo de las huelgas: declara paladinamente «que con demasiada frecuencia los trabajadores son sus inconscientes víctimas.» Solo admite la huelga cuando forzosamente no puedan evitarlas los colectivistas, pero que para ese caso las harán reglamentarias y solidarias, añadiendo que las «federaciones no deben aprobar ni aún las huelgas de dignidad, hasta que, previsto y calculado todo cuanto pudiera impedir su triunfo, se haya resuelto previa y satisfactoriamente por los organismos á quienes corresponda que se declare.

Plantea despues el principio de una campaña para que se reduzca á ocho horas la jornada máxima de trabajo, y á vuelta de otras razones, incurre en el error, tantas veces combatido por la economía política, de que las máquinas han venido á perjudicar á los trabajadores, en cambio desarrolla la idea, muy sensata, de que los obreros no podrán emanciparse si yacen en la ignorancia y no se educan ni instruyen.

Concluye el manifiesto rechazando toda inteligencia con los partidos políticos, y declarando que no son jacobinos ni están dispuestos á ser «carne de ambiciosos».

La fórmula de despedida es la siguiente: «Compañeros todos: recibid un abrazo de los que os desean salud, anarquía, federacion y colectivismo.»

Estos congresistas son los que han anunciado que el año próximo se reunirán en Valencia.

Los anarquistas en Paris.

Con frecuencia la prensa francesa dá cuenta de las reuniones que celebra esta bulliciosa rama del socialismo, célebre ya sobre todo por lo extravagante de sus utopías y el resultado tumultuoso de sus «meetings».

No há muchos dias, la gran oradora Luisa Michel fué objeto en Versalles de una unánime rechifla; sus adeptos necesitaban desagraviarla, y con pretexto de la derrota de Arabi Bey, organizaron el «meeting» de la Juventud anarquista, celebrado en Paris.

Naturalmente, la heroína pronunció una de sus características oraciones, interrumpida frecuentemente por los epítetos mas extravagantes y las injurias mas violentas.

Principió manifestando que si la revolucion egipcia fué vencida, lo debió seguramente á su excesiva clemencia, clemencia que evitó también el triunfo de la «Commune».

Estas frases promovieron un tumulto indescriptible, no alterándose, sin embargo, Luisa Michel, que continuó desarrollando su tesis, no ocupándose para nada del ex-dictador egipcio; al fin la gritería creció de tal modo, que tuvo que abandonar la tribuna.

El orador que la reemplazó acusó á los burgueses como promovedores de aquel escándalo.

«Ninguno de vosotros, dijo, tiene el valor de oponer argumentos serios á los nuestros...»

Preferís dar gritos análogos á los de los cerdos...»

La impresion que produjeron estas fraternales palabras, es de suponer.

La «gran ciudadana» trató de calmar la asamblea, y manifestó que se avergonzaba de ver los sentimientos que dominaban en la concurrencia, y se afirmaba en que la revolucion era la única arma que debía emplearse contra la «burguesía».

Un ciudadano ocupó la tribuna y anunció que tenía que lanzar una acusacion contra la famosa Luisa.

«En la deportacion, dijo, en Numea oía misa, y los dias festivos ayudaba á arreglar los altares; mas de cien deportados afirmarán lo espuesto.»

La aludida protestó con frases desdeñosas, y siguió la sesion con el mismo tono, hasta que un joven anarquista terminó declarando que, á su juicio, la prostitucion era un trabajo tan honrado como los otros.»

La reunion no quiso oír mas, é hizo bien, disolviéndose acto continuo entre protestas, gritos y frases poco favorables para Luisa Michel.

Lo anteriormente escrito hace inútil todo comentario, y la redencion del obrero no ha de obtenerse, ciertamente, por procedimientos tan ridículos.

El punto mas frio de la tierra.

Resulta de las observaciones del sabio inglés Wild que el punto mas frio de la tierra es Werchojansk, en Siberia.

Hasta ahora se había creído que en Sakoutsk era donde se sentían los frios mas rigurosos; pero en Werchojansk la temperatura media desciende mucho más.

En esta localidad la temperatura media en el mes de Enero es de 45 grados bajo cero; en Febrero de 49; en Marzo de 33, etcétera.

El mayor frio que se ha observado ha sido el del 30 de Diciembre de 1871; el termómetro señaló 63 grados bajo cero.

Véanse algunos efectos producidos por aquel frio tan intenso: una triple cubierta de piel apenas es suficiente para impedir que se hiele la sangre.

Cada movimiento de respiracion causa una sensacion dolorosa, insoportable á la garganta y á los pulmones.

El vapor exhalado se hiele instantáneamente y se transforma en agujas menudas de hielo, cuyo roce, las unas con las otras, produce un ruido parecido al del terciopelo ó seda fuerte cuando éstos se cortan.

M. Wild cuenta que toda la caravana que le acompañaba cuando su excursion por aquellos sitios se encontraba envuelto entre una especie de nube azulada, formada por el aliento de los hombres y de los animales. Un cuervo que pasó volando lentamente á través del aire glacial, dejó detrás de él un largo surco de materia vaporosa.

Cómo puede uno hacerse el muy digno sin costarle mucho.

Cuenta el «Monde Parisien»:

«Un ex-prefecto perseguía ya hace algunos meses al ministro X... con peticiones, reclamaciones y recomendaciones.

Hace pocos dias el ministro recibió una carta en la que ex-funcionario anuncia que está desesperado y reducido á la última miseria.

El ministro le envia bajo un sobre en contestacion un billete de 500 francos.

Al dia siguiente recibe el ministro una

carta concebida en estos términos:

«Señor mio: Yo pedia justicia no una limosna; no penseis comprar mi dependencia por medio de vuestros beneficios. Os envío vuestro billete de 500 francos, porque sin duda os habeis equivocado de sobre.—Vuestro servidor.»

El ministro, admirado, da vueltas á la carta para recoger el billete que se le anuncia. No lo encuentra. Busca en el suelo por ver si ha caído al abrir el pliego; no está allí. Mira sus bolsillos, porque distraídamente lo haya guardado; tampoco se encuentra.

El ex-funcionario no habia enviado el billete. Se habia contentado con enviar la soberbia carta, que ántes habia enseñado á mas de 30 personas.

Gacetilla.

Anoche, conforme teníamos anunciado, se puso en escena la ópera «I Puritani», debutando en la parte de Elvira la Srta. Pinner tiple ligera de la compañía. La Srta. Pinner tiene una voz bien timbrada de fácil emisión y que recorre sin esfuerzo mas de dos octavas de estension. Canta con sentimiento y su vocalización correcta y de notable agilidad le permite salvar los pasos de mas difícil ejecución sobre todo cuando recaen en el registro agudo de su voz del que tiene completo dominio. Fué muy aplaudida en la Polacca del acto segundo y en el rondó del tercero teniendo que repetir la primera de estas piezas á instancias del público del que recibió repetidas muestras de agrado durante el resto de la ópera. La señora Bardelli que por especial favor se encargó de la parte de Enriqueta y los señores Alberti, Crotti y Mas, cantaron bien sus respectivos papeles, siendo aplaudidos en la mayor parte de las piezas en que tomaron parte. Sentimos no poder decir lo mismo del señor Cesari que estuvo frio é inseguro en su parte, muy especialmente en el último acto, por efecto tal vez de la premura con que ha tenido que estudiarla. La ejecución de la ópera en general adoleció de la falta de ajuste y precision lo que atribuimos á no estar bastante ensayada y no dudamos que hubiera obtenido mejor éxito á no haberse perdido el ensayo del sábado, que por faltas ajenas á la empresa y á los artistas y que de veras deploramos, no pudo tener lugar.

Los trages en su mayor parte nuevos, eran propios de la época y la escena estuvo servida con propiedad hasta donde permite la escasa dotación de decoraciones de nuestro teatro.

Siendo mañana cumpleaños de S. M. la Reina dona Isabel Segunda se pondrá en escena por segunda vez en nuestro coliseo la ópera «I Puritani.»

Probablemente mañana zarpará para Cartagena la corbeta «Tornado.»

Para mañana queda convocada en las Casas Consistoriales de esta ciudad la junta del censo electoral.

Habiendo sido destituido el señor Juan Oliver el señor Alcalde de esta ciudad ha nombrado al suplente Valentin Perez.

El Ayuntamiento de esta ciudad y la junta repartidora del déficit de consumos del segundo semestre de 1881-82 deben reunirse mañana para dar principio al espresado reparto.

Anoche tuvo lugar en la sociedad de recreo titulada «El Consey» la primera funcion lirico-dramática de las que han de darse en aquel bonito teatro durante la presente temporada por la compañía contratada al efecto. La asistencia á dicha funcion fué numerosa y escogida, y los cantantes que en ella tomaron parte estuvieron á la altura de su reputacion, cantando con maestría el programa anunciado, viéndose colmados de aplausos.

Mañana debe llegar á esta ciudad procedente de Madrid y en el vapor Menorca, don Nicolás Font, capitán del «Viñuelas» de la propiedad del Exmo. señor Marqués de Campo.

Por telegrama recibido de Barcelona se sabe que ha llegado á dicha ciudad el vestuario y equipages de los individuos que forman la compañía lirica que actúa en nuestro teatro.

En la noche de hoy darán principio á los ensayos de la ópera «Hernani» elegida para el debut de la tiple señora Scossa.

Con motivo de ser hoy los días de la Exma. señora doña Dionisia Molinuevo esposa del Exmo. Sr. General Gobernador militar de esta Isla, la música de la escuadra la obsequió con una brillante serenata que tuvo lugar en el patio del palacio en que habita.

Esta noche hará lo propio empezando á las nueve la música de Mindanao.

En un ingreso hecho hoy en el Banco de Mahon se ha dado, en vez de un paquete con medio duro de calderilla, otro paquete conteniendo trescientos duros en oro. Apercibido de ello el Cajero de dicho Establecimiento al ir á efectuar un pago, ha mandado enseguida aviso al interesado devolviéndole la cantidad espresada.

Estamos completamente autorizados para asegurar que el ganado vacuno traído de Argel en el vapor «Nuevo Mahonés» que se decia venia conforme no ha estado durante la época de cuarentena que se le mandó sugetar en el predio Binisermeña ni tampoco en el de San Antonio como se ha manifestado equivocadamente en esta ciudad.

Se nos ruega llamemos la atención del señor Empresario del teatro de esta ciudad, acerca de la conveniencia y aun necesidad, de que las funciones en el mismo, terminen próximamente á las once; hora más que regular, para recojerse los concurren-

tes, los cuales, en su mayor parte tienen obligaciones perentorias, exigiéndoles disponer de las primeras horas de la mañana. Para conseguirlo bastaria se diese principio á las ocho y se procurase fuesen los entreactos lo más corto posible; lo contrario concluir como la noche pasada despues de las doce, produce una verdadera perturbacion en las familias y sobre todo en aquellos dichosos que tienen su casa á flote, los cuales se ven precisados llegar á ella despues de la una de la madrugada, molestia grande, que podria en último término perjudicar no solo á los que ya desde luego la sufren, si tambien á la misma empresa.

Precisamente anoche vimos á varias distinguidas familias retirarse antes de terminar la funcion, lo cual no es en manera alguna agradable á nadie, y si dieran lugar á repetir este hecho, sin una absoluta necesidad, habria, no lo dudamos, quien se retrajese. Meditelo el señor Crotti y esperamos de su interés y consideracion, no dejará desatendidos nuestros ruegos, encaminados al bien de todos.

En Grenoble, la noche del 25 al 26 del mes pasado, se robó en el Museo una coleccion de medallas de oro cuyo valor asciende á 800,000 francos. El robo se verificó forzando tan solo una puerta.

Se construye en estos momentos en Ludwigburg (Alemania) un órgano más magestuoso que el de Nueva York. El instrumento, destinado á la catedral de Riga, tendrá hasta 120 registros; el sonido será producido á la vez por arriba por medio de un motor mecánico, y por abajo por medio de fuelles movidos á mano. Esta combinacion permitirá el juego simultáneo de dos organistas, uno para los solos y otro para los tutti.

Por resolucion del Ministerio de la guerra se ha dispuesto ampliar hasta 20 años la edad para el ingreso en la Academia general militar, durante los dos primeros cursos que se verifiquen, sean ó no bachilleres en artes los aspirantes.

De muchísimos años acá, no habian observado los propietarios de Ulldecona, una cosecha tan abundante de vino, como la que este año

recolectan. Ha excedido el rendimiento á sus esperanzas, habiendo persona que ha recogido doble cantidad del caldo del que suponian ya juzgando la cosecha extraordinaria. Asi lo dice el Diario de «Tortosa».

Los pasajeros salidos ayer en el vapor-correo Nuevo «Mahonés» son los siguientes:

PARA ALCUDIA
D Vicente Alonso, Francisco Triay, Lorenzo Cit, Eladio Menendez, Jaime Vallori, Jaime Rotger, Magdalena Serra.—Total 7.

PARA BARCELONA
D. Estanislao Ferrer, Pedro Gomila, Rafael Vinent, Emile Fraisse, Federico Massaguer, Pedro Taltavull, Benito Verger, Antonio Orfila, Rafael Sanchez y su esposa, Eduardo Urbano, Juan Sans y su esposa, Magdalena Ballester y una hija, Emilia Hargrave, Antonio Solá, José Ponseti, Faustino Tur, Fernando García y Sra. Miguel Balada, Francisco Miralles, José Perez, Aureliano Amieva y esposa, Vicente Boix, José Boado, Francisco Enciso, Paula Pons, Manuel Ticoulat, José Fernandez, tres individuos de tropa.—Total 35.

Segun cálculos de la administracion de los mercados de Paris, se consumen actualmente en aquella capital diez mil ranas diarias, lo cual hace una suma de cerca de cuatro millones anuales. El desarrollo que ha tomado el consumo de dicho anfibio, ha obligado á nombrar dos inspectores especiales, encargados de la inspeccion de tan interesante animal.

La direccion general de Correos ha dispuesto que los carteros vistan el uniforme igual en todas las provincias, y al efecto ha acordado sea este paño azul oscuro, botones y vivos dorados y el escudo del ramo en las solapas de la chaqueta y en la gorra.

ULTIMA HORA.

Madrid 9.
S. M. el Rey ha firmado los siguientes nombramientos: Vega Inclan, para el mando de la Capitanía general de Puerto-Rico; Burgos, para la Direccion de Administracion militar; Baldrich, para Sanidad militar; Polaviejo, para la Capitanía de Sevilla, Calleja, para la de Valladolid; Saez para el Consejo Supremo, y Lopez Pinto para la Junta consultiva.

Nota de las reses que han sido muertas en el Matadero público de Mahon.

Día	Nombres de los cortantes.	Bueyes.	Vacas.	Tomeros	Tomeras.	Cabras.	Carneros.	Cerdos	Punto de donde procede la res.	Peso kilogram.
8	Jaime Sintés Gomila.	»	»	»	»	»	»	1	De Palma.	72
	Poncio Jover.	1	»	»	»	»	»	1	id.	72
	Miguel Sbert.	»	»	»	»	»	»	1	id.	72
	Pedro Junquer	»	»	»	»	»	»	1	Eduardo Vives	106
9	»	»	»	»	»	»	»	1	idm.	44
	»	»	»	»	»	»	»	1	Son Martorell	29 1/2
	Pedro Palliser	1	»	»	»	»	»	»	Argel.	121
	Miguel Sbert.	1	»	»	»	»	»	»	De Argel	151
9	»	»	»	»	»	»	»	1	Juan Sintés	40
	Manuel Beltran	»	»	»	»	»	»	2	Victoria Texidor	182
	Bartolomé Sintés Mir	»	»	»	»	»	1	»	Noria Sras. Sancho	17
	»	»	»	1	»	»	»	»	Argel	89 1/2
9	Viuda de Andreu. . .	»	»	»	»	»	2	»	Alfavaret	27 1/2
	»	1	»	»	»	»	»	»	Canova nova	144
	Jaime Sintés Gomila.	1	»	»	»	»	»	»	Estancia mulinet	137
	»	»	»	»	»	»	»	1	Turnalti Capita	46
9	José Sintés Borrás. .	»	»	»	»	»	1	»	Est. P. Villalonga	14
	Fernando Ginard. .	»	1	»	»	»	»	»	Argel	108
	Pedro Junquer	»	»	»	»	»	»	1	Llumesanas	61 1/2
	Poncio Jover.	»	»	»	»	»	2	»	Rafal Rubí Vell	28 1/2
9	»	»	»	»	»	»	1	»	Cavalleria	15 1/2

TELEGRAMAS PARTICULARES

DE EL BIEN PÚBLICO.

Madrid 8.

D. Carlos de Borbon califica á los amigos del periódico titulado la Fé de un puñado de díscolos que afrentan al carlismo.

Los hombres que forman el partido de la izquierda insisten en que se restablezca la Constitucion de 1869 sin periodo constituyente ni acta adicional ni nada que menoscabe en lo mas mínimo la intervencion peculiar del Parlamento.

El Liberal dice que si se llamara al poder á los individuos que componen la izquierda dinástica espondrían inmediatamente su programa al pais; se convocarían nuevas elecciones sabiendo los electores el pensamiento del Gobierno y que reunido el Parlamento se presentaría un proyecto de ley restableciendo la Constitucion de 1869 admitiendo los Consejeros responsables las enmiendas que se creyeran necesarias y que presentarían inmediatamente despues las leyes democráticas que siguieron á los albores de la revolucion de Setiembre.

Madrid 9.

Esta noche celebrarán una importante reunion los demócratas dinásticos.

Créese que las Cortes se reunirán á mediados de Noviembre.

Es completamente falso que en Consejo de Ministros el general Martinez Campos propusiera el destierro del Duque de la Torre, como dice El Liberal.

La emperatriz de Alemania se halla grave.

Minhat-Pachá se ha fugado de las prisiones.

La coronacion del Czar ha sido aplazada.

Del cólera diariamente fallecen en Manila 10 personas y en las demás provincias de veinte á treinta.

SALUD Á TODOS devuelta sin medicina

ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de DU BARRY, de Lóndres, la

REVALENTA ARABIGA.

Treinta y seis años de invariable éxito, curando las digestiones laboriosas (dispepsias), gastritis, gastralgias, tisis pulmonar, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitas, náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresion, congestion, mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre=100,000 curaciones, entre las cuales se cuentan las de S. S. el Papa Pio IX, de S. M. el Emperador Nicolás de Rusia, de la señora duquesa de Castlestuart, del duque de Pluskow, la señora marquesa de Bréhan, Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el señor Doctor catedrático Wurzer, etc.

Cura n.ºm. 69,924.—«Soissons (Aisne,) el 10 de enero de 1868. En la aldea en donde resido parte del año se encuentra una mujer aquejada, segun el parecer de todos los facultativos, de un cáncer al estómago; lo positivo es que hacia dos años que esa infeliz padecía dolores inaguantables. No podia digerir cosa alguna, y su debilidad era tal que mover un brazo le era imposible: en fin, todos esperaban el fin de esa larga agonía, que sin duda alguna se encontraba muy cerca de su término, cuando en el mes de marzo último tuve la idea de aconsejarla tomara la *Revalenta du Barry*. Desde su estado ha mejorado mucho, las fuerzas le vuelven, digiere y no padece casi más.—De Chasselles, condesa de Gourges.»

Cura n.ºm. 62,845.—Señor Boillet, Pbro. de 36 años de padecimiento de asma con opresion durante la noche y debilidad general.

Núm. 49,842.—La señora Maria Joly, de 50 años, de un *estreñimiento inveterado*, de una gastritis, de irritaciones nerviosas, asma, tos, espasmos, vientos, náuseas.—Número 46,270.—Señor Roberis, de una consuncion pulmonar con tos, vómitos, sordera y estreñimiento de 25 años.—Núm. 46,210. El Sr. Doctor-médico Martin, de una gastralgia é irritacion en el estómago que le habían hecho vomitar de 15 á 18 veces al dia, durante 8 años.—Número 46,218. El coronel Watson, de la gota, neuralgia y estreñimiento obstinado.—Núm. 18,744. El Doctor-médico Shorland, de hidropesta y estreñimiento.—Núm. 49,522. Sr. Baldwin, del agotamiento más completo, parálisis de la vejiga y de los miembros, á consecuencia de excesos de la juventud.

Es cuatro veces mas nutritiva que la carne, sin irritar, y economiza 50 veces su precio en medicinas.

Se vende únicamente en cajas de lata de media libra, 12 rs; una libra 20 rs. 2 libras, 34 rs; 5 libras, 80 rs. 12 libras 170 rs. y de 24 libras 300 rs.

Depósitos en casa de los mejores boticarios y ultramarinos.

Du Barry y Compañia (Limited,) 87, Regent Streer, W., Lóndres, y rue 7 Castiglione, París.—Depósito general para España, señores Hijos de D. José Vidal y Ribas, Barcelona.

Seccion comercial.

Barcelona 7.

CAMBIOS corrientes en esta plaza.

	Dinero
EFECTOS PÚBLICOS.	
Consolidado int.	29'050
Subvenciones Ferro-Car. . .	57'650
Billetes hipotecarios Cuba. .	99'600

ACCIONES.

Orenses.	43'750
B. Hispano Colonial.	101'120
F.-Carril de Barcelona á Francia.	129'250
Fer.-Car. del N. de España	126'250
F-C de Alicante.	112'250
Crédito Mercantil.	00'000
B. del Fomento de Barna. . .	00'000
Banco de Cataluña.	00'000

OBLIGACIONES.

Id. Tarrag. Barna. y Francia 3 p.	66'500
F.-C. de Medina del C Orense y Vigo.	00'000

Movimiento del Puerto.

Capitanía del Puerto.

Despachados el 9.

Para Charleston Bergantin Noruego «Albatross» Capitan Mr. A. Juell con 10 trips. 1 ps. y lastre.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

San Dionisio Areopagita obispo y compañeros mártires.

CULTOS.

CÓRTE DE MARÍA.

Mañana se hace la visita á Ntra. Señora del Pilar en el Cármen.

Santo de mañana.

San Francisco de Borja y san Luis Beltran confesor.

ANUNCIOS.

Administracion de Loterías

de Mahon núm. 6.

Queda abierto el despacho de billetes del Sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 16 de Octubre de 1882.

Ha de constar de 26.000 billetes, al precio de 30 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razon de tres pesetas la fraccion ó décimo.

Los premios han de ser 1.254 importantes 569.400 pesetas, distribuidas de la manera siguiente.

Premios.	Pesetas.
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
1 de	10.000
18 de 2500	45.000
1228 de 300	368.400
2 id. de 2.000 id. para el premio mayor.	4.000
2 id. 1.000 id para el premio segundo.	2.000

1.254 569.400
Mahon 7 Octubre de 1882.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

Instituto de 2.^a Enseñanza de Mahon.

Autorizado por la Direccion Gene-

ral de Instruccion Pública en comunicacion fecha 22 de Setiembre último, para admitir á incorporacion en este Instituto, hasta el 30 de este mes, los estudios de asignaturas compatibles hechas en Seminarios con posterioridad á la publicacion del decreto de 29 de Julio de 1874, previo examen y pago de los mismos derechos exigidos á los alumnos de la enseñanza oficial, y presentacion de certificadas de los que se pedirán las correspondientes acordadas á los establecimientos de donde procedan: lo hago público por medio de los periódicos de esta localidad á fin que pueda llegar con oportunidad á conocimiento de los interesados.

Mahon 4 Octubre de 1882.—El Director, Diego Monjo y Vicens.

Banco Agrícola de España.

Sociedad Anónima de Crédito y agricultura fundada con arreglo á la Ley de 13 Octubre 1869 por escritura pública fecha de 7 Enero 1881 inserta en la «Gaceta Oficial» de 6 Mayo del mismo.

Emission de 500.000 obligaciones de á 250 pesetas cada una, con 5 p. interés anual, amortizables en noventa años y con opcion á 160.750 premios.

Para más esplicaciones al Representante en esta D. Pascual José Hernandez.

BUÑUELOS.

Los habrá de dos clases entre ellos de ensaimada, en la calle de la Plana, n.º 5 todos los domingos y fiestas. Precios á 16 y 20 céntimos la libra.

TEATRO.

Compañía Lírico-Italiana.

Funcion para el Martes 10 Octubre de 1882.

5.^a de Abono. 1.^a Serie.

Se pondrá en escena la tan aplaudida ópera en 4 actos del Maestro Bellini

I PURITANI

REPARTO.

Lord Gualtero	Sr. Mas.
Sir Jorge	Sr. Crotti.
Lord Arturo	Sr. Cesari.
Sir Ricardo	Sr. Alberti.
Sir Bruno	Sr. Venegoni.
Enriqueta de Francia	Sra. Bardelli.
Elvira	Srta. Pinner.

CUERPO DE COROS.

Eraldos, escuderos, pages, puritanos, etc. etc.

PRECIOS

Palcos platea	6 pesetas.
id. 2. ^a fila	4 »
id. 3. ^a »	2 »
Butaca	1'00 »
Sillas fijas	0'50 »
Entrada general	0'50 »
niños y soldados	0'25 »

A las 8 y media.

Imp. de M. Parpal, Bastion, 39.